

Crónica de una vida dedicada a la academia y a las Relaciones Internacionales: a propósito del perfil axiológico, ideológico y político del profesor Modesto Seara Vázquez¹

Antonio Martínez Puñal²

Se me ha pedido que, al objeto de una comprensión más global del fundamento axiológico-ideológico o, en términos más precisos, político del Dr. Seara Vázquez, el cual está presente sin duda en su extensa y profunda obra académica, les hable a Uds. en torno a las claves progresistas que, a mi entender, jalonan la vida del Profesor Modesto Seara Vázquez, el cual me distingue con su amistad desde mayo del año 1978.

El 11 de septiembre de 1931, en la villa de Allariz, Premio Europeo de Urbanismo, una antiquísima villa con fundación en el siglo VI, hermosísima e histórica localidad de la provincia de Ourense (España), cuando la II República Española estaba a punto de cumplir seis meses de su instauración, nació Modesto Seara Vázquez.

Cuando Modesto Seara tenía cuatro años y medio de edad, las cosas cambian en España, en Allariz y en su familia. Su tranquilidad pronto se va a ver violentada con motivo de la sublevación militar del General Francisco Franco Bahamonde. Franco se subleva contra la Segunda República Española el 18 de julio del año 1936. Desafortunadamente, esta sublevación desembocó en la guerra civil española de 1936 a 1939 y, posteriormente, en la dictadura fascista que gobernaría España hasta 1975.

Un batallón militar franquista se estableció en Allariz y la familia Seara tuvo que alojar a un oficial en la casa. Es esta una época en la cual Modesto asiste aterrorizado a la llegada de los falangistas, el brazo político de los sublevados, a la casa de sus padres, en A Granxa, al lado del pueblo, quienes, a cualquier hora de la noche, irrumpían, tal cual, como podemos ver en las películas de la Segunda Guerra Mundial, hacían los nazis alemanes, obligando a la familia Seara a levantarse de la cama y haciéndole a un niño, *Tito* Seara Vázquez, alzar la mano en saludo fascista y gritar ¡Arriba España!; son estos los tiempos de la prohibición por su madre, Dña. Herculina Vázquez, de que los hijos se acercaran a cierto lugar de la finca, al lado de un canal. Luego, más tarde, Modesto sabría que su padre, que

¹ Versión estenográfica de la ponencia presentada en el XXV Congreso de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales, Playa del Carmen, Quintana Roo, 13-15 de octubre de 2011 que iniciaba así: "Permítaseme, en primer lugar, expresar mi agradecimiento a la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales, personificada en su presidente, mi viejo amigo desde principios de los ochenta, el Profesor Dr. Manuel Martínez Justo, por la distinción con la que me han honrado invitándome a participar en el XXV Congreso de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales, en cuyas actividades no había intervenido desde el Congreso celebrado en Puebla, en el verano de 1989. Todo ello para formar parte de esta merecida mesa redonda en homenaje al Profesor Dr. Modesto Seara Vázquez, acompañando al Profesor Dr. Manuel López Quero, de la Universidad Politécnica de Madrid y al exgobernador del Estado de Oaxaca y actualmente Senador da República de México, Licenciado Sr. Eladio Ramírez López."

² Profesor *Ad Honorem* de la Universidade de Santiago de Compostela. Profesor distinguido de la Universidad de San Marcos de Lima.

primero se había escondido en un doble tabique en la casa, se había mudado a la finca, a una pipa enterrada, que tenía un tubo hacia arriba para ventilación y una cavidad que salía hacia un canal para meterle por allí la comida. Asimismo, junto con otros republicanos, estaría después escondido en una mina próxima a la casa familiar. La persecución política de que fue objeto la familia Seara Vázquez resultó con toda certeza decisiva para definir los valores éticos y morales y la vocación política de Modesto Seara.

El Sr. Aser Seara Pavón, padre de Modesto Seara, era el alcalde constitucional republicano de Allariz cuando se produjo la sublevación militar. Más tarde, disfrazado de mujer huyó a Portugal, acompañado por el Sr. Leopoldo Vázquez, tío materno de Modesto Seara. A los dos los detuvieron en Portugal y el gobierno del Presidente fascista António de Oliveira Salazar los entregó a los franquistas. El padre de Modesto estuvo preso en Tuy y después en Ourense. Serán imborrables para Modesto Seara las imágenes de los viajes a Ourense a visitar a su padre en la cárcel, acompañando a su madre y la despedida de él, dándole un beso a través de las rejas.

Fueron tiempos muy duros. El don de gentes de Dn. Aser Seara y la pertenencia de la familia Seara a un escalón social que podríamos calificar para la época, como moviéndose, en una población principalmente rural, en los peldaños de una cierta clase media-alta, con amistades y relaciones importantes, pero más que sobre todo eso, el azar y la fortuna permitieron que el Sr. Seara Pavón se librara de un más que seguro asesinato a manos de los fascistas. Afortunadamente, tiempo después, lo dejaron libre, aunque sujeto a una no tan discreta vigilancia.

Como se apreciará a lo largo de su vida, Socialismo democrático y República, desde bien niño serían siempre los motores utópicos que habrían de enmarcar éticamente el pensamiento, aspiración y, asimismo, la constante e incansable acción del Profesor Seara Vázquez. La genética política de Modesto Seara Vázquez no conoció nunca, en este sentido, de vacilaciones, por más que a veces su constante actividad en una dirección de progreso e igualdad bien clara, pudiera dejar en un segundo plano el discurso y el adjetivo estrictamente políticos. Al fin y a la postre, como dice el sabio refrán castellano: “Obras son amores y no buenas razones”.

Acabada la guerra civil española (1936-1939) con el triunfo de los franquistas, no obstante, los republicanos continuaron durante años desarrollando, en alguna medida, diversas actividades guerrilleras, alentadas por la esperanza de que los aliados triunfaran en la Segunda Guerra Mundial y de que ello supusiera el fin de la dictadura fascista. En este contexto, la posición política democrática y antifranquista del joven Modesto Seara, continúa ofreciéndonos toda una serie de muestras cuando, enviado por su familia a cursar en régimen de internado el bachillerato al Colegio “Labor” de la ciudad de Vigo, se negaría con trece años a entrar en la falange fascista; asimismo, cuando en 1946, con quince años,

Modesto es el único de su colegio que se niega, a raíz de la adopción de sanciones por parte de la ONU contra el gobierno franquista, a participar en las manifestaciones contra la ONU y en apoyo a Franco.

En un contexto de resistencia durante años, de algunas guerrillas antifranquistas una vez terminada la guerra civil, Modesto Seara, en torno a 1945, con quince años, intentó fundir el transformador de su pueblo, cosa que venturosamente no consiguió porque con toda probabilidad hubiera muerto en el intento. Realizaría asimismo una serie de pintadas en lugares estratégicos del pueblo, con la hoz y el martillo y las iniciales UHP (Unión Hermanos Proletarios), lo cual no significaba su identificación con los comunistas, sino que expresaba más bien una cierta imprecisión ideológica, pues, por su edad y demás circunstancias políticas, no era fácil apreciar con los matices debidos los distintos colores de la oposición a Franco. De Ourense mandaron a Guardias Civiles a averiguar qué pasaba, y por de pronto cubrieron con cal todas las pintadas, que con las primeras lluvias volvieron a quedar al descubierto y pudieron ser vistas durante muchos años.

A principios de la década de los cincuenta aprueba en dos años los cinco años de la Licenciatura de Derecho en la Universidad Complutense de Madrid. Simultáneamente siguió un cursillo de Altos Estudios de Política Internacional en la entonces denominada Sociedad Española de Estudios Internacionales y Coloniales.

Asimismo, consiguió un diploma en el Instituto Jaime Balmes de Sociología, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Madrid. El tema del diploma era “Métodos de Investigación de las Actitudes Sociales”, estando dirigido por el Profesor José Luis Pinillos Díaz. El trabajo colectivo que hicieron bajo la dirección del Profesor Pinillos fue una encuesta para medir la actitud de los jóvenes respecto al régimen franquista. Cada uno de los participantes en el curso, recibió cierta cantidad de formularios que debían de repartir para que los respondieran los estudiantes. Esa fue la famosa *Encuesta Pinillos*. Una vez conocidos los resultados de la encuesta, el Profesor les pide a los alumnos que los mantuvieran reservados; pero alguien los filtró, porque un día fueron emitidos por la BBC de Londres. Preocuparon tanto al gobierno, que fue tema de discusión en un Consejo de Ministros. Fueron una desagradable sorpresa para la dictadura, que creía tener controlada a la juventud española, el que en las respuestas a la encuesta demostrase independencia y despegue frente a las instituciones del Estado franquista.

Paralelamente a las actividades académicas, en la universidad empezaba a surgir en Modesto Seara una creciente inquietud política. A los estudiantes no llegaba la represión franquista con la misma intensidad que a los trabajadores, pero llegaba. En esa primera mitad de la década de los años 50, Seara Vázquez participó en los movimientos estudiantiles antifranquistas, particularmente de 1954, 1955 y 1956. En 1956, Seara, en una de esas manifestaciones fue testigo de un famoso incidente en el bulevar de Alberto Aguilera,

cuando un falangista recibió un tiro accidental de uno de sus compañeros, lo cual causó una gravísima crisis dentro del régimen franquista introduciendo un clima tremendo de nerviosismo en el mismo, con supresión de varios artículos del Fuero de los Españoles, una de las Leyes que constituían la constitución orgánica del régimen.

Con la intención de perfeccionar el conocimiento del idioma inglés, en enero de 1957, partió para Londres donde estudiaría en el Victoria College. A finales de 1958 se traslada a París, con objetivo similar, de dar los últimos toques al idioma francés. Tanto en Inglaterra como en Francia desempeña diversos trabajos relacionados con la hostelería. Asimismo, al mes y medio de llegar a París da clases de francés para extranjeros. También daría clases de portugués e inglés.

Durante su estancia en París, Modesto Seara Vázquez continúa con sus actividades políticas, pero también universitarias. Una vez allí, amplía sus planes y se inscribe en el Doctorado de Derecho Internacional de la Universidad de La Sorbona de París, donde llevará a cabo su tesis doctoral bajo el título “Études de Droit Interplanétaire”, tesis pionera en el campo del Derecho Internacional cósmico. Su director fue el célebre Profesor Paul Reuter. Durante su redacción se desplazó un tiempo a Ginebra, para terminar de consultar en la biblioteca del Palais des Nations los escasos antecedentes bibliográficos existentes en la materia. Antes y después de mi Tesis Doctoral, 1986, quien les habla frecuentó también esa Biblioteca, claro que cuando yo fui, ya fue en un moderno edificio añadido, el llamado “Battiment E”.

En París, formalizó su afiliación al Partido Socialista Obrero Español (PSOE) y a la Unión General de Trabajadores (UGT). En la Cité Universitaire contribuye a constituir un grupo de estudiantes españoles con simpatías socialistas. De vez en cuando se reunía con los republicanos y con miembros del gobierno de la II República española en el exilio (París) que en condiciones muy precarias y contra todos los pronósticos seguían alentando la esperanza de un futuro republicano para España. A través de ellos vivió la experiencia extraordinaria de la amistad con un grupo de republicanos españoles sobrevivientes de los campos de concentración.

Su activismo político no había pasado desapercibido a las autoridades franquistas ni a las francesas. Sus actividades como miembro del PSOE y del sindicato de la UGT, fue objeto de medidas de control por parte de la policía francesa, que lo obligaba a presentarse semanalmente ante ella.

El Profesor Seara Vázquez mantiene su Tesis Doctoral en 1959. La tesis sería objeto de un reportaje en el diario parisino “Le Figaro Littéraire”, realizado por Beatrix Beck, premio Goncourt de Literatura de 1952, el premio más importante de la literatura francesa. El reportaje atrajo la atención, no solo por el tema sino también por la persona que lo escribiera.

En esa época parisina, Modesto Seara tiene la suerte de conocer a Luis Jiménez de Asúa, posiblemente el más grande penalista del siglo XX. El encuentro con él tuvo una gran influencia en su vida, pues le convenció de que debía vivir la experiencia de América, según le dijo, por dos razones: una porque pensaba que Seara tenía que desempeñar un papel en la vida política española y consideraba, por lo tanto, necesario que conociera a algunos de los personajes del exilio español; la otra, que para Jiménez de Asúa, ningún español puede entender bien a España si no tiene la experiencia de América. Para darle seguimiento a su propuesta, le consiguió invitaciones para dar clase en las universidades de Córdoba (Argentina), Central de Venezuela (Caracas) y UNAM de México. Modesto Seara había empezado a trabajar, así fuera en un puesto sencillo, en la Universidad de París, y no tenía intenciones de abandonar Europa; pero luego de pensarlo un poco decidió aceptar el consejo de Jiménez de Asúa y escogió México, en el que pensaba estar sólo dos años.

En el viaje a México, con todo, además de la impronta marcada en él por Jiménez de Asúa, concurrieron asimismo las dificultades para moverse libremente en España, sobre todo una vez que son publicados varios artículos sobre su tesis en periódicos como *El Excelsior de México*, *El Alcázar*, *ABC* y *La Voz de Galicia*, en España. En efecto, habiendo viajado a España después de la presentación de su tesis doctoral, una vez ya en Galicia, no tardó en darse cuenta de que las cosas empezaban a complicarse políticamente para él. Hasta cuatro amistades de su padre, ocupando responsabilidades en la administración franquista le advirtieron, con motivo de sus rápidos viajes a España, la conveniencia de salir del país y no regresar durante un tiempo, dado que estaba sometido a vigilancia desde hacía mucho tiempo y sus movimientos estaban siendo registrados con la orden de detenerlo tan pronto diese un paso de más en falso. La opción para Seara Vázquez era enmudecer y quedarse pasivo o marcharse de España.

Asimismo, otro factor que influyó en confirmar la intención de su viaje a México, serían los contactos que, a raíz de la lectura de su Tesis Doctoral, tuvo con miembros de algunas embajadas en París, cuyos países estaban interesados en el tema objeto de estudio en ella. En este contexto, pasaría a tener contactos muy estrechos con personal de la Embajada de México. Con tal motivo, habría de conocer y tratar a Dn. Isidro Fabela y a su esposa. Con ellos, viaja a México el 13 de junio de 1960.

A finales de 1960, la Agrupación Socialista en México, le invitó a dar una conferencia sobre Julián Besteiro, catedrático y político español, presidente del Partido político: Unión Republicana, con el título de “Julián Besteiro y la juventud española”. Se imprimieron varios miles de folletos con la conferencia y un mensaje del presidente del partido socialista en México, los cuales fueron distribuidos en España, aprovechando los viajes que hacía un barco a ésta.

Poco después, el 1 de marzo de 1961, iniciaba Modesto Seara su colaboración con la Universidad Nacional Autónoma de México, como profesor investigador de tiempo completo en el Instituto de Derecho Comparado (hoy Instituto de Investigaciones Jurídicas) al mismo tiempo que comenzaba a colaborar con la Facultad de Derecho y la entonces Escuela (hoy facultad) de Ciencias Políticas y Sociales, con las Cátedras de Derecho Internacional Público y Organización Internacional. De su ingente obra como comunicador, como académico y prohombre universitario en México no será necesario que me ocupe por ser de notorio conocimiento, en especial en los medios internacionalistas.

En 1965 fue invitado por la Universidad de Utah como profesor visitante, permaneciendo en Salt Lake City hasta 1966. De regreso en México, a mediados de 1966, se reincorpora a la UNAM donde desarrolla una ingente actividad. En 1969 toma un año sabático, el cual lo pasa en Europa, aprovechando la oportunidad para realizar en Berlín (occidental) una investigación sobre la política exterior de Franco.

Un tiempo después entra a formar parte de un movimiento internacional a favor de los judíos de la Unión Soviética, como parte del comité latinoamericano, defendiendo “el derecho de irse”, participando al respecto durante dos décadas en numerosas actividades. En octubre de 1973 estuvo en la URSS como parte de una comisión de cuatro personas enviadas para encontrarse con judíos que veían negada la visa de salida. A tal fin, la comisión visitó Moscú, Kiev, Tblisi y Leningrado.

En 1972, el Partido Socialista Obrero Español se había dividido en un Congreso celebrado en Toulouse (Francia), surgiendo de él dos ramas: el PSOE Histórico y el PSOE Renovado. Una vez muerto el General Franco, Modesto Seara regresa a España en 1976 y se incorpora a la vida política en el periodo de transición, en las filas del PSOE renovado, en el que había militado, como ya señalé desde los años cincuenta. Reseñaré cómo tal vez, en una intervención suya ante la Agrupación Socialista de México criticando a mediados de los años setenta la excesiva personalización que se estaba produciendo en el PSOE en torno al entonces su Secretario General, Felipe González Márquez, puedan tener su origen las deslealtades e incomprensiones con que posteriormente sería tratado Seara Vázquez, una vez incorporado con carácter exclusivo a la política ya en suelo español. A ello, habría que añadir ciertos temores *ad futurum* en la cúpula central del partido ante la excepcional personalidad y valía de Modesto Seara.

Poco antes de salir de México de vuelta para España, el gobierno mexicano le otorga la condecoración del Águila Azteca, la más alta condecoración que se otorga a un extranjero, “por su contribución a la formación de varias generaciones de mexicanos”.

Ya en España, organiza el PSOE en la provincia de Ourense, siendo elegido miembro del Comité Federal Estatal del PSOE (máximo órgano del partido entre congresos).

En 1977, en el congreso de noviembre, es elegido como el primer Secretario General del Partido Socialista de Galicia-PSOE, en cuya Comisión Ejecutiva Nacional Gallega le acompañé como vocal adjunto al Secretario General. Conductor incansable de su automóvil Citroen recorrería cada año numerosos miles de kilómetros, desarrollando el partido e implantándolo en la mayor parte de los 315 municipios de Galicia (Comunidad Autónoma con unos 30.000 km. cuadrados de superficie y 3.000.000 de habitantes). Durante esta época participa también de actividades internacionales con el PSOE; así, viaja, entre otros, con Felipe González a Caracas donde se entrevistarían con Carlos Andrés Pérez y otros dirigentes.

En 1978, como miembro del Comité Federal del PSOE participa en las discusiones sobre el proyecto de Constitución para España y propone una serie de enmiendas, algunas de las cuales fueron aceptadas, siendo después incorporadas al texto de la constitución española.

En 1979, a las puertas del primer proceso electoral después de aprobada la constitución a finales de 1978, se lleva a cabo la preparación de las listas electorales del Partido. Las listas electorales del PSOE en Galicia, previo examen de las propuestas de las agrupaciones locales, fueron aprobadas por las asambleas provinciales en votación secreta, para garantizar la libertad de elección, siendo posteriormente avaladas por el Comité Nacional Galego. Fueron las primeras elecciones primarias verdaderamente democráticas en España. La palabra final, con todo estaba en Madrid, en el Comité Federal de Listas. Modesto Seara había prometido, como Secretario General de Galicia, defender listas gallegas en el Comité Federal. Éste, sin embargo, pese a la enérgica oposición de Modesto, las alteraría profundamente acudiendo a todo tipo de presiones de la cúpula del partido, centralizado en Felipe González y Alfonso Guerra. El propio Modesto Seara, que iba propuesto por Galicia como candidato número uno al Congreso de los Diputados de Madrid, representando a la provincia de Ourense, sería presionado para que accediera a ir como candidato al Senado, buscando la forma de ir desplazando al claro adversario que se les venía encima.

En un ambiente de continua tensión irrespirable, Modesto Seara, que ya había tenido varias confrontaciones dialécticas en el Comité Federal con Felipe González y Alfonso Guerra, defendiendo la democracia interna y los programas aprobados por el Congreso Federal del partido frente a las maniobras de estos, abandona el entonces conocido como PSOE renovado. Su dinamismo y su honradez casan mal con una falsa y silente docilidad. Si su apego fuera solamente material, con haber permanecido disciplinadamente en el PSOE, hubiera sido elegido senador y en las próximas ruletas sin duda alguna sería ungido al Congreso de los Diputados y por qué no, incluso ser nombrado en octubre de 1982, ministro de Asuntos Exteriores del Gobierno de España. Otros que nos acompañaban, así lo hicieron y la tómbola los premió como diputados, senadores, eurodiputados y ministros. Tengo para mí que al Profesor Seara Vázquez ya le bullía en la cabeza la vuelta a su México lindo y querido.

Con todo, Modesto Seara, dividido entre España y México, hombre de compromisos, ideas y ética, no se rinde fácilmente y se incorpora al Partido Socialista Obrero Español-histórico, El PSOE-histórico, heredero legítimo del antiguo PSOE del exilio, se encontraba en aquel momento prácticamente en desbandada. En el Congreso XXIX del PSOE-Histórico, celebrado en Madrid, en abril de 1979, Modesto Seara no acepta la Secretaría General, a pesar de la emotiva propuesta del Congreso que lo aclamó en pleno. Modesto se incorpora sin desempeñar cargo alguno, pero con el consenso general de los afiliados se dedica a reconstruirlo y extenderlo por toda España.

En el congreso de diciembre de 1981, Modesto Seara fue elegido formalmente Secretario General del Partido. En ese mismo congreso, a la vista de la decisión del Ministerio del Interior de cancelar el registro como PSOE-Histórico, se decidió darle el nombre de *Partido Socialista* (PS). Durante un cierto período de tiempo nadie lo toma muy en serio, pero al poco, cuando empieza a crecer, pasados los plazos legales para impugnar su inscripción, alarmado por el creciente activismo del Partido, el gobierno cancela su registro. El Secretario General manda una carta al Rey, de la que no hubo contestación, pero a los pocos días se restablecía el registro. Gracias a ello el Partido Socialista (PS) pudo entrar en la campaña electoral de octubre de 1982, y dado el número de candidaturas que presentaba en toda España se le otorgaron amplios espacios oficiales en los medios de comunicación. Seara Vázquez participa, encabezando la candidatura por Madrid del Partido Socialista, en la campaña electoral de octubre de 1982, la cual aprovecha como rampa de lanzamiento para continuar extendiendo el partido.

Pero el crecimiento del Partido Socialista ya había encendido muchas señales de alarma en el *establishment*, de manera que el 28 de octubre de 1982, fecha en la cual se celebraban las elecciones generales en España, a las ocho de la mañana, mediante un telegrama de la Audiencia Nacional enviado a los diferentes colegios electorales, se notificó la cancelación del registro y el partido fue sacado inexplicablemente de las elecciones, de forma ejecutiva y torticera sin plazo para ningún tipo de recurso. La reacción, con un PSOE ya muy comprometido con el aparato bancario y económico de España, fue el silencio total por los medios de comunicación, a excepción de una simple línea en la primera página del diario El País. En esa situación Seara Vázquez registra otro nombre para su organización: el Partido Acción Socialista (PASOC), del cual Modesto Seara encarga y selecciona el símbolo y redacta su lema: rescatar el socialismo.

Tuve la honra de viajar a Madrid con Modesto y participar en la reunión final para la creación y adopción de las siglas del nuevo partido. Había, a mi entender, una clara evocación al PASOK griego (Movimiento Socialista Panhelénico), creado bajo la dictadura de los coroneles. Su dirigente, Andreas Papandreu, acababa de ser elegido por primera vez primer ministro de Grecia, 1981, al ganar el PASOK las elecciones generales, siendo reeligido de nuevo en las elecciones de 1985 y de 1993.

Destacaremos que el Profesor Seara Vázquez, autor de veinte libros, algunos de ellos con traducciones al francés, ruso, inglés o japonés, e innumerables artículos académicos, continuó produciendo académicamente durante su experiencia política en España así, podemos observar como publica los libros *La Sociedad Democrática*, un libro tremendamente clarividente (UNAM, México, 1978) y *El Socialismo en España* (UNAM, México, 1980); asimismo, *Mekishiko No-Gaikoseisaku*, versión japonesa, modificada de *La Política Exterior de México* (Ed. Koyosobo, Kyoto, 1980). Igualmente, reedita *La Paz Precaria. De Versalles a Danzig*, (2ª. Ed., Porrúa, México, 1980), *Del Congreso de Viena a la Paz de Versalles* (2ª. Ed. Porrúa, México, 1980); y *Derecho y Política en el Espacio Cósmico* (2ª. Ed., UNAM, México, 1982). Publicará asimismo diversos artículos académicos, dejando aparte los numerosísimos artículos de prensa.

Podríamos abundar en los planteamientos y praxis política de Modesto Seara en aquellos tiempos. Razones muy comprensibles de tiempo nos lo impiden. Estamos ya, con todo, en una época en la que los viajes de Modesto a su *Arcadia mexicana* eran frecuentes. En 1983, Modesto, a mi juicio, da un paso muy importante en su vida y tengo para mí que como siempre para bien: decide abandonar la política y regresar a la vida universitaria en el seno de la Universidad Nacional Autónoma de México. Siguen varios años de intensa actividad académica en el ámbito nacional mexicano e internacional. Aumenta sus publicaciones de libros nuevos y nuevas ediciones, así como ensayos y sigue dirigiendo el *Anuario Mexicano de Relaciones Internacionales* que él había fundado en 1980. Se reorganiza la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (que había fundado en 1967 con el nombre de Instituto Mexicano de Estudios Internacionales) y participa en numerosas reuniones académicas internacionales. En 1989 fue elegido Vicepresidente de la *International Studies Association* (ISA). En el Congreso conjunto ISA-AMEI de Acapulco (1993) concluye su periodo como presidente de AMEI y es elegido Presidente de Honor de la Asociación. En esas fechas también es nombrado Investigador Nacional Emérito, del Sistema Nacional de investigadores del CONACYT.

¡Qué les puedo contar que Ustedes no conozcan con más detalle que yo de este amplísimo y fructífero período mexicano! Tal vez, si acaso, un pequeño detalle: en 1983, el Profesor Seara Vázquez impartió un Seminario para los profesores del Área de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales de la Universidad de Santiago de Compostela. De aquel Seminario se me quedó grabado a fuego el desgraciadamente certero futuro que el Profesor Seara vaticinó para México en relación con la problemática del narcotráfico. Sus efectos, tal como pueden apreciarse en los últimos tiempos, fueron descritos con todo detalle en aquel momento por él, hace ya casi treinta años. Esas previsiones no fueron las únicas: el actual estado de crisis internacional sería visionado ya por él también en su excelente obra, *La Hora Decisiva*, en 1986, en la cual examina

las claves de la ya entonces crisis global, acentuada más que nunca, desde sus vertientes política, ideológica, económica y ecológica.

El año de 1988 fue decisivo en la vida de Modesto Seara Vázquez. Un antiguo alumno suyo de la Facultad de Derecho de la UNAM, el Lic. Heladio Ramírez López, al cual Modesto en el día de su graduación en la UNAM, a la que acudió acompañado por su padre, le vaticinó que él llegaría a ser gobernador del Estado de Oaxaca. A la sazón, ya siendo gobernador de Oaxaca, le pidió a Modesto Seara que le elaborara un proyecto para la creación de una universidad en la ciudad de Huajuapán de León, en la región Mixteca oaxaqueña, al norte del Estado. Una vez que le entrega el proyecto, el gobernador le pide que dirija la creación de dicha Universidad, en “el desierto de Seara”. A partir de ahí, la historia de Modesto Seara Vázquez tomará un profundo giro. Cuando muchos de los mortales con cincuenta y siete años están ya en situación de prejubilación o empiezan a pensar en serio en ella, Modesto Seara Vázquez comienza una actividad frenética con la creación del Sistema de Universidades Estatales de Oaxaca (SUNEO) que, Ustedes por vivirla más cerca, conocen mejor que yo.

Sin duda, el fuerte componente ideológico de humanismo social y las altas dosis axiológicas de compromiso y responsabilidad de Modesto Seara Vázquez, que pudimos apreciar quienes tuvimos la suerte de seguirlo de cerca en el día a día de su actividad político-social, jalonan de forma indeleble su compromiso con México, con la universidad mexicana y particularmente con la sociedad oaxaqueña.

Podríamos abundar en los planteamientos y praxis política de Modesto Seara. Razones muy comprensibles de tiempo nos lo impiden. No me resistiré con todo a poner fin a mi intervención haciendo más algunas de las palabras que el Prof. Senén Barros, Exrector de la Universidad de Santiago de Compostela, el cual, con motivo de uno de los numerosos homenajes y distinciones recientes de que fue objeto Modesto en España (uno de los últimos la Concesión de la *Medalla Castelao*, máxima condecoración que otorga el gobierno gallego), decía de él, todavía más corto de tiempo que yo, que en lugar de contar lo que hizo Modesto Seara sería más justo hablar sobre quién es Modesto Seara. “Modesto –subrayaba– es un hombre con sonrisa de niño. Una sonrisa inocente, inteligente, impaciente a veces, intenso siempre, con ganas de demostrar que ríe con ganas. Con ojos claros y mirada que reflejan pensamiento, palabra, obra y acción. Un señor con ojos de niño. Un profesor, investigador, escritor, poeta, pintor, músico... y mucho más. Modesto es honrado y exigente, más consigo mismo que con los otros. Pero si hay un tipo de honradez que aflora por cada uno de sus poros es la honradez intelectual. Es un hombre de rectitud e integridad intelectuales inquebrantables”.

Modesto Seara Vázquez, a la postre es una persona humana afortunadamente con sus pequeños defectos como todo el mundo. Puede provocar grandes afectos y algunos

reproches, pero no creo que haya nadie que pueda acusarle de cinismo o de fingir lo que no siente. Debo decirles que esto puede suscribirlo quien como yo, contra lo que pudieran dar a entender las apariencias, ha tenido en algún momento, siempre afortunadamente dentro del máximo respeto, lacónicas pero tajantes discusiones en el terreno de lo concreto con él.

Hay gentes que repetirían una y otra vez sus rutinarias vidas, por más vidas que viviesen, y personas, como Modesto, que tienen la fortuna de vivir muchas vidas en una sola. Modesto no se rinde nunca, es de los que, como me decía, se “enconchan” y “rebotan” siempre en las caídas. Es un emprendedor que busca nuevos caminos cuando los ya andados están cumplidos. Siempre hay un destino para quien lo construye, y construir es, para Modesto Seara, sinónimo de vivir.

¡Longa vita, Profesor Modesto Seara Vázquez!

P.D. Al 11 de enero de 2023. Así fue y se nos fue Modesto Seara Vázquez, un muy triste 26 de diciembre del 2022. Días antes, me hablaba de un próximo viaje a la India por motivos familiares... Propuso, como hombre, hasta última hora, pero el destino lo quiso en su mágico México para siempre. Honor y gloria a “Modesto el Grande” como tituló el diario *El País* de Madrid, con motivo de su fallecimiento.

